

# BAB 1

## PENDAHULUAN

### A. Konteks Penelitian

Ilmu ekonomi merupakan salah satu keilmuan yang menggali secara lebih mendalam macam-macam kegiatan ekonomi terhadap keputusan ekonomi yang telah dibuat. Ilmu ekonomi ini dapat digunakan untuk menentukan keputusan terhadap banyaknya sumberdaya yang terbatas sehingga dapat mencukupi segala kebutuhan manusia yang tidak terbatas.<sup>1</sup> Ekonomi merupakan suatu kata yang setiap katanya memiliki asal ataupun lahir dari bahasa Yunani yaitu dalam kata “oikos” yang mempunyai makna keluarga rumah tangga serta “nomos” yang memiliki makna aturan ataupun hukum. Ekonomi merupakan suatu hal yang menjadi dasar tingkah laku manusia dalam memakai sumberdaya yang langka untuk memproduksi barang serta jasa yang menjadi kebutuhan yang utama bagi masyarakat.<sup>2</sup> Abraham Maslow menuturkan bahwa ekonomi dapat didefinisikan sebagai suatu bidang yang memuat keilmuan yang berfungsi untuk menyelesaikan seluruh masalah manusia dengan cara mengembleng sumber ekonomi yang telah tersedia yang berdasarkan pada suatu teori maupun prinsip yang ada pada sistem ekonomi yang dianggap efektif.<sup>3</sup> Ada banyak sekali macam-macam ekonomi salah satunya adalah ekonomi masyarakat. Ekonomi masyarakat memiliki pengertian yaitu langkah yang digunakan oleh masyarakat untuk mengatur suatu perekonomian yang memiliki tujuan untuk memenuhi segala kebutuhan hidup masyarakat tersebut.<sup>4</sup> Dalam suatu kegiatan ekonomi terdapat tiga kegiatan yang merupakan aspek-aspek terpenting dalam perekonomian yaitu diantaranya konsumsi, distribusi, serta produksi.

Pengertian produksi menurut Magfuri pada (1987), ialah mengubah suatu barang guna memenuhi kebutuhan manusia. Produksi adalah semua

---

<sup>1</sup> Jimmi Hasoloan, *Pengantar Ilmu Ekonomi*, (Yogyakarta: Deepublish, 2010), hal 6.

<sup>2</sup> Dewi Maharani, *Ekonomi Islam Solusi Terhadap Masalah Sosial-Ekonomi*, jurnal agama dan pendidikan Islam, Intiqad (Juni, 2018) 18.

<sup>3</sup> <https://m.liputan6.com/?hot/read/4580554/pengertian-ekonomi-menurut-para-ahli-dan-prinsipnya-yang-perlu-dipahami>, diakses pada 31 Agustus 2021.

<sup>4</sup> Sugiharsono & Daru Wahyuni, *Dasar-Dasar Ekonomi Islam*, (Depok: PT Raja Grafindo 2018), hal 58.

kegiatan yang bertujuan meningkatkan dan menambah manfaat dari suatu barang yang ditujukan untuk digunakan seseorang lewat pertukaran yang mencakup semua usaha manusia<sup>5</sup>. Banyak kegiatan yang termasuk produksi diantaranya dalam berbagai bagian yaitu bagian pertanian, bagian industri, bagian pertambangan, bagian perdagangan, bagian kerajinan serta budidaya dalam bagian perairan. Budidaya merupakan suatu kegiatan pengembangan serta pemanfaatan sumberdaya yang dikerjakan oleh manusia yang memiliki fungsi guna mencukupi kebutuhan manusia tersebut. Salah satu budidaya yang mendorong majunya perekonomian adalah budidaya perikanan.

Budidaya perikanan memiliki pengertian yaitu sebuah sektor dalam ekonomi Yang memiliki banyak potensi serta andil yang sangat diperlukan bagi suatu perekonomian indonesia, dalam sebuah pembangunan perikanan didalamnya sangat memegang andil yang sangat penting dalam pembangunan nasional, peranan sektor-sektor perikanan dalam pembangunan nasional dapat diperhatikan dari sangat banyaknya fungsi yang ada diantaranya sebagai fasilitator bahan baku, penggerak agro industri, kontributor devisa melalui fasilitator ekspor hasil perikanan, fasilitator kesempatan kerja, sumber pendapatan nelayan atau petani ikan dan pembangunan daerah, dan juga sebagai penyokong dalam kelestarian sumber daya perikanan dan lingkungan hidup.<sup>6</sup> Disamping itu budidaya perikanan telah menjadi industri yang berkembang cepat karena adanya penambahan permintaan yang relevan guna untuk mencukupi gizi manusia.

Ikan lele adalah sebuah ikan yang termasuk dalam salah satu dari banyaknya jenis ikan air tawar yang telah menjelma sebagai primadona karena sangat disukai masyarakat sehingga menyebabkan permintaan dalam pasarannya sangat tinggi. Perkembangan dalam usaha budidaya ikan lele sangat maju maka dari itu dapat memberikan hasil kontribusi

---

<sup>5</sup> Ummi Duwila, *pengaruh produksi terhadap tingkat kesejahteraan masyarakat kecamatan wakeapo kabupaten buru*, jurnal ekonomi, Vol.IX No: 2, (Desember 2015)150.

<sup>6</sup> Tim Karya Tani Mandiri, *Pedoman Budidaya Ikan Gurami* (Bandung : CV. Nuansa Aulia,2010),hal 1.

yang sangat besar terhadap meningkatnya produksi budidaya perikanan.<sup>7</sup> hasil pembudidayaan ikan lele ini diyakini dapat memberikan hasil dan peranan yang baik dalam perekonomian masyarakat, namun suatu point yang harus diutamakan adalah harus tetap mengikuti peraturan dan kaidah yang berlaku dalam ekonomi Islam. Ekonomi Islam dapat juga diartikan sebagai sekumpulan dari dasar-dasar ekonomi yang referensinya diambil dari al-qur'an serta sunnah rasulullah yang disesuaikan dengan macam bid'ah (lingkungan) dan setiap zaman.<sup>8</sup>

Dalam penelitian ini peneliti melakukan penelitian di desa Pakong. desa Pakong merupakan sebuah desa yang terletak 20/km dari kota Pamekasan, yang tepatnya berada di kecamatan Pakong, kabupaten Pamekasan, Jawa Timur. Umumnya penduduk desa Pakong memiliki mata pencaharian yang bermacam-macam, mata pencaharian penduduk di desa Pakong sangat beragam dari petani, peternak, dan ada juga yang memanfaatkan sumber daya alam dengan membudidayakan ikan lele. Di desa tersebut setidaknya ada 5 kelompok dimana 1 kelompok sebagai yang memproduksi benih ikan lele juga sebagai pembudidaya dan 4 kelompok lainnya sebagai pembudidaya (pembesaran) ikan lele. Hal yang dapat dilakukan sebagai upaya untuk meningkatkan kesejahteraan hidup masyarakat dengan memperhatikan potensi yang tersedia yakni membudidayakan ikan lele, dalam membudidayakan ikan lele selain dapat menumbuhkan perekonomian masyarakat juga akan berpengaruh atas kesejahteraan masyarakat dan dapat menumbuhkan kualitas SDM yang telah dimiliki, yang mana awalnya hanya sebagai petani namun sekarang bisa menjadi pembudidaya ikan lele. Tak hanya itu, benih dari ikan lele tergolong sangat mudah didapatkan dan juga harganya relatif murah sehingga tidak terlalu mempersulit masyarakat Pakong untuk membudidayakan ikan lele. dalam membudidayakan ikan lele mereka selalu menggunakan pakan dan vitamin sehingga proses produksi dapat

---

<sup>7</sup> Estu Nugroho, et al, *Efek Heterosis Dari Hibrida Ikan Lele Unggul Di Nusa Tenggara Barat*, jurnal Riset Akuakultur, Vol. 10 No: 1 (Maret 2015)hal 33.

<sup>8</sup> Ahmad izzan, *Referensi Ekonomi Syariah Ayat-Ayat Al-qur'an Yang Berdimensi Ekonomi*, (Bandung : Pt. Remaja Rosdakarya,2006),hal 32.

sesuai dengan yang diharapkan sehingga dapat menghasilkan lele yang berkualitas sehingga dapat meningkatkan perekonomian masyarakat tersebut.

Berdasarkan latar belakang yang telah diuraikan dengan melihat besarnya peranan pembudidayaan ikan lele dalam meningkatkan ekonomi masyarakat tersebut saya selaku peneliti ingin meneliti ataupun menggali lebih dalam guna dapat mendapatkan suatu hal yang terkait mengenai peran produksi budidaya ikan lele terhadap peningkatan ekonomi masyarakat itu sendiri maupun masyarakat sekitar. Berdasarkan uraian yang telah diuraikan diatas tersebut penulis selaku peneliti terdorong untuk melakukan penelitian yang memiliki judul **“PERAN HASIL PRODUKSI BUDIDAYA IKAN LELE TERHADAP PENINGKATAN EKONOMI MASYARAKAT DESA PAKONG DALAM PERSPEKTIF EKONOMI ISLAM”**.

#### **B. Fokus Penelitian**

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Bagaimanakah peran budidaya ikan lele dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat di Desa Pakong?
2. Bagaimana peluang dan tantangan budidaya ikan lele terhadap peningkatan ekonomi masyarakat di Desa Pakong?

#### **C. Tujuan Penelitian**

1. Untuk mengetahui peran budidaya ikan lele dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat di Desa Pakong.
2. Untuk mengetahui peluang dan tantangan budidaya ikan lele terhadap peningkatan ekonomi masyarakat di Desa Pakong.

#### **D. Kegunaan Penelitian**

1. Teoritis
  - a. Kegunaan penelitian bagi peneliti sebagai tambahan pengalaman, pengetahuan serta ajang untuk lebih berfikir lebih mendalam dan luas untuk melatih memahami serta menganalisis peranan serta masalah-masalah Ekonomi Islam.

- b. Kegunaan penelitian bagi masyarakat dapat dijadikan pedoman serta acuan mengenai peranan ekonomi terutama ekonomi islam.
2. Praktis
- a. Bagi peneliti
 

Dapat memotivasi peneliti untuk meningkatkan pengetahuan mengenai peranan serta masalah-masalah dalam ekonomi islam karena nantinya dapat mengukur kemampuan peneliti dalam bidang yang ditempuhnya.
  - b. Bagi mahasiswa
 

Peneliti sangat berharap terhadap penelitian ini agar dapat berguna bagi mahasiswa sebagai acuan untuk menambah materi serta memperluas wawasan mahasiswa mengenai ekonomi islam.
  - c. Bagi Masyarakat
 

Peneliti sangat berharap terhadap penelitian ini agar dapat berguna bagi masyarakat serta dapat memperluas pengetahuan masyarakat mengenai ekonomi islam, manakala ekonomi islam merupakan ekonomi yang didalamnya berlandaskan al-qur'an serta Sunnah.
  - d. Bagi IAIN Madura
 

Hasil penelitian ini dapat bermanfaat sebagai tambahan pengetahuan serta tambahan referensi untuk penelitian lebih lanjut.

#### **E. Definisi Istilah**

Definisi istilah merupakan istilah penelitian yang dapat digunakan untuk menghindari kata yang ambigu dan digunakan untuk menjelaskan istilah-istilah terkait. Peneliti memberikan definisi istilah berdasarkan judulnya yaitu sebagai berikut:

1. Peran : kedudukan seseorang untuk melaksanakan hak dan kewajibannya.
2. Produksi : kegiatan yang dilakukan untuk menambah nilai suatu benda yang bertujuan untuk memenuhi suatu kebutuhan.
3. Budidaya ikan lele ; kegiatan memelihara ikan lele dan jika panen akan dijual untuk dikonsumsi oleh masyarakat.

4. Ekonomi masyarakat : ekonomi yang dilakukan oleh masyarakat untuk menjalankan roda perekonomian untuk memenuhi kebutuhan ekonomi suatu masyarakat.
5. Ekonomi islam : suatu ilmu ekonomi yang berdasarkan nilai-nilai keislaman.

#### **F. Kajian Terdahulu**

Dari berbagai macam referensi yang peneliti telusuri dari berbagai macam sumber yang ada, peneliti hanya mengambil sumber yang menyangkut dengan PERAN HASIL BUDIDAYA IKAN LELE DALAM PENINGKATAN EKONOMI MASYARAKAT menurut ekonomi islam. Hal ini dilakukan guna mempermudah mengetahui letak kelainan sela penelitian ini dengan penelitian lainnya. Berikut ini perbedaan yang ditemukan yang dapat dipaparkan oleh peneliti:

Nama Peneliti	Tahun	Judul	Metodologi	Hasil
<i>I. Maylan Yunika</i> (Institut Agama Islam Negeri Palangkaraya)	2019	“Strategi Pemasaran Raja Lele Perspektif Ekonomi Islam Kota Palangkaraya”	Metode Penelitian yang digunakan Maylan adalah metode penelitian kualitatif yang menggunakan pendekatan lapangan	Strategi pemasaran raja lele diterapkan dengan baik yaitu terbukti dari berhasilnya pemasaran produk dan meningkatnya jumlah konsumen. Dan analisis strategi pemasaran dalam perspektif ekonomi islam sudah berdasarkan prinsip pemasaran dalam islam yaitu mementingkan kemashlahatan

				yang dilandasi oleh kaidah-kaidah atau nilai-nilai islam
2. <i>Inna Lusiana</i> (Institut Agama Islam Negeri Metro)	2019	“Transaksi Jual Beli Ikan Lele Ditinjau Dari Etika Bisnis Islam”	Metode Penelitian yang digunakan Inna adalah metode penelitian kualitatif dengan pendekatan lapangan	Hasil dalam skripsi ini menunjukkan bahwa etika bisnis islam telah memberikan ketentuan bahwa pelaku bisnis harus lebih mengetahui dan memahami prinsip-prinsip etika bisnis dalam islam yaitu, tauhid, keseimbangan (keadilan), kehendak bebas, kebijakan, tanggung jawab, kepatuhan dan kejujuran agar mendapatkan keberkahan dari Allah SWT.

Nama Peneliti	Tahun	Judul	Perbedaan	Persamaan
1. <i>Maylan Yunika</i> (Institut Agama Islam Negeri Palangkaraya)	2019	“Strategi Pemasaran Raja Lele Perspektif Ekonomi Islam Kota Palangkaraya ”	Objek penelitian yang digunakan skripsi maylan terletak di palangkaraya sedangkan penelitian ini terletak di desa pakong, kecamatan pamekasan. tehnik penelitian dan fokus masalahnya juga berbeda.	Metode Penelitian yang digunakan Maylan adalah metode penelitian kualitatif dan pada penelitian ini juga menggunakan metode penelitian kualitatif
2. <i>Inna Lusiana</i> (Institut Agama Islam Negeri Metro)	2019	“Transaksi Jual Beli Ikan Lele Ditinjau Dari Etika Bisnis Islam”	Objek penelitian yang digunakan pada skripsi inna tempat penelitiannya adalah Desa Batangharjo Kabupaten Lampung Timur, sedangkan tempat penelitian dalam penelitian ini	Metode Penelitian yang digunakan Inna adalah metode penelitian kualitatif dengan pendekatan lapangan dan pada penelitian ini juga menggunakan metode penelitian



			adalah Desa Pakong Kabupaten Pamekasan. teknik penelitian dan fokus masalahnya juga berbeda.	kualitatif juga menggunakan pendekatan lapangan.
--	--	--	--	--